

Las Hojas de este periódico se imprimen en el taller de KROPOTKINE

EL HAMBRIENTO

Es fácil imprimirse
Escríbanos por la casilla
N. HAMBRIENTO

SALE CADA MES

Periódico antipolítico, defensor de las ideas libertarias - Dirección: casilla N. 1076

Tercera Jornada

Con el presente número, cumple esta hoja tres años de vida en lucha y propaganda por dar a conocer el bello ideal de la Anarquía.

Hoy reforzado el grupo editor de este periódico con nuevos compañeros que nos prestan su concurso en todo sentido; entramos al cuarto año de propaganda emancipadora en favor de nuestros ideales de redención y humanidad.

Grupo EL HAMBRIENTO - Eusebio Llaque, Ricardo Castañeda Pozo, Arturo a. Encalada, José Brigg, Luis Olea, Sixto Rojas, Leopoldo E. Urmachea.

Inocencio P. Lombardozzi



En el hospital de la ciudad de Puno el día 24 de Marzo del corriente año, falleció nuestro estimado y no olvidado compañero Lombardozzi, plétorico de entusiasmos en la lucha; cayó segado por la implacable gadaña de la muerte, sirva este pequeño obituario de un recuerdo impecadero a todos los hombres que defendemos un mismo ideal; tal vez muy pocos llenarán tu puesto en el encarnizado combate por nuestra libertad.

El Hambriento.

INOCENCIO P. LOMBARDOZZI

En plena juventud acaba de ser arrancado de la vida por la mano estúpida de la muerte. Era un convecido, un batallador, uno de esos generosos caballeros andantes que sin tener las persecuciones, las cárceles ni la miseria, luchan abiertamente con las iniquidades y se van por el mundo sembrando la buena semilla de la rebelión.

Los Patrias.

UN TITAN MUERTO

¡Ha muerto Lombardozzi! Ha desaparecido del escenario efímero de la vida, para vivir imperdurablemente en la memoria de sus compañeros. La Verdad.

LOMBARDOZZI

Luchador por temperamento amante ferviente de la libertad y el bien, fué una alma que se desbordó hasta olvidarse de él mismo.

En esta época por iniciativa de un compañero llegado de Norte América, se intentó en Lima la fusión de las hojas libertarias *Los Patrias*, *Siniente Roja* y *El Hambriento*, que los egoísmos y miserias de sus editores hizo fracasar y dió vida al *Centro Humanidad*.

El Oprimido.

Propagan la Escrita

El justo medio. - Ni superhombres, ni semihombres; hombres bien equilibrados fisiológica y racionalmente es lo que se necesita.

Que no haya privilegios para el saber ni para la riqueza, ni desheredados condenados a la ignorancia y a la miseria, y el equilibrio humano será lógicamente perfecto.

Cuando la riqueza social cese de ser detentada por el privilegio, y todos y todas participen de ella, gozará la humanidad de la verdadera edad de oro.

Dcl B. de La E. M. de Barcelona.

Ser superhombre en estos momentos históricos de lucha social Universal, es sentar plaza de *supertonto*, es ser un chiflado con ribetes de semi profeta y amigo de la cobardía reinante; *Gorki* dice, no economizarse, he allí el secreto, he allí lo grande.

Pero en los instantes actuales, pretender volar, muy-jumy alto cuando no se va más que a ras del subsuelo ó cuando más a nivel del pavimento callejero, es bellaco y ridículo.

Querer trepar como *Perico Ligero* a los árboles más encumbrados y no llegar sino a recoger las hojas caídas de ellos porque se carece de propia actividad, es bien triste y bochornoso.

Tratar de hacerse el imprescindible con la bellaquería de crearse fama barata, sin arrostrar todas las consecuencias que origina la lucha ¡ah! allí está el motivo porque muchos *enfermos sociales*, se creen ellos superhombres; pero ellos lo saben muy bien que todos somos necesarios y ninguno imprescindible; para qué y por qué trinan con los que no estamos de acuerdo con su *individualismo superior*; porque descienden y se rebajan a insultarnos a nosotros hombres inferiores a nosotros masa estúpida, a nosotros cosas inconclusas, a nosotros seres imperfectos, a nosotros personas débiles é ignorantes, que les podemos dar un guantazo en el rostro para probar su fortaleza de papel.

LEOPOLDO E. URMACHEA.

Que un partido político se atribuya superioridad sobre cualquier otro, es lógico, natural y hasta necesario para la existencia de su ideal.

Pero que nosotros, los anarquistas, bien seamos comunistas ó individua-

listas, pretendamos como ellos (los políticos) poseer la suma perfección, es anti-natural, pues siendo la Anarquía la vida y ésta infinita, ¿cómo es posible atribuirnos esa perfección, y querer oponernos a cualquier innovación ó manera nueva de entender é interpretar el anarquismo, los de ayer para con los de hoy y los de hoy para con los de mañana.

Esto á mi entender, es Anti-anarquista.

J. CABALLERO GUTIERREZ.

Union libre

Se ha unido libremente el compañero Sixto Rojas con la señorita Luisa Chaón, abandonando la rutina estúpida de acudir al sacerdote ó cura civil representantes de leyes viciosas y bárbaras; el compañero Rojas ha formado su hogar basándose únicamente en el cariño que es el lazo más armonioso que puede unir á dos seres.

Dos Saludos

Hemos tenido la satisfacción de recibir la visita de los compañeros *Luis Coch* é *Ignacio Mora*, el primero llegado de Buenos Aires, y se dirigió al Centro de la república; el segundo vino de New York y se dirigió al Sur; á Chile. Reciban nuestros apreciables compañeros un fuerte apretón de manos y un saludo de fraternal solidaridad universal.

La Redacción.

RICARDO CASTAÑEDA POZO (I)

Señores, Señoritas, Compañeros:

Nombrado inmerecidamente representante por la Redacción de "El Hambriento" en esta solemne conferencia, tomo la palabra, aunque comprendo que la tarea que me he impuesto no llenará satisfactoriamente su cometido.

La Historia de la Humanidad en todas las épocas ha sido una lucha tenaz y constante entre las muchedumbres ansiosas de libertad y las minorías que mediante el poder y el dinero subyugan y esclavizan á las masas ignorantes.

Todas estas luchas son nacidas del odio de los esclavos para alcanzar libertad é igualdad que les niegan los amos.

Así vemos que en los tiempos antiguos son los griegos y romanos los que quieren asegurar su libertad dominando á los pueblos vecinos. Después es en el Cristianismo y Budhismo donde los pueblos creen encontrar su libertad.

Más tarde la buscan en un Emperador ó Rey, pero éste los despoza y guillotina. En seguida es en la Iglesia, pero no encuentran en ella sino un clero sediento de riquezas y que los explota mas infameamente. Después, es en la "Comue" que dá mejores resultados, pero que pronto sucumbe. Entonces recurren al Parlamento y eligen los *Padres de la Patria*, pero estos una vez en sus curules, cortocircuitados por la maldad de sus colegas se venden á la burguesía y el decantado programa de reformas ofrecido á sus electores queda reducido á palabras y nada mas que palabras.

El pueblo se prácticamente que la sociedad no la componen sino dos clases absolutamente contrarias y antagonicas. Burgueses y obreros ó lo que es lo mismo amos y esclavos.

La primera ha arrojado insolente el guan-

te de reto á la segunda la que se dispone para la lucha.

Principia por descorrer paulatinamente el velo de la ignorancia, y las viejas doctrinas sucumben al rudo embate de la Ciencia y descepcionada ya por las formas ensayadas de emancipación busca su libertad en su propia iniciativa.

El proletario se va adaptando á la lucha según van cambiando las diferentes formas de explotación.

Antes buscaba su libertad en los artículos de un Código, en la igualdad ante la ley, mas tarde en la iniquidad política, hoy la busca en la organización general genuinamente pura y solidaria.

Día á día el espíritu de asociación hace mayores progresos en su seno y con marcado entusiasmo se constituye no ya en asociaciones humanitarias, sino en sociedades de resistencia con el fin de asegurar el éxito en la ruda y porfiada batalla.

Cada obrero se asocia á su respectivo gremio y aquí es donde aprende á luchar, aquí donde aprenden que son hermanos de explotación y por consiguiente que juntos deben emprender la batalla contra su triple enemigo aliado. La Banca, la Iglesia y el Estado.

La lucha está pues iniciada. No hay todavía vencedores ni vencidos, no podemos entonar el hosana de gloria, ni tampoco prorrumper en llantos de humillación.

La Organización Obrera sigue su proceso entusiástico, convencida de la justicia que le asiste; la jornada está pues por decirse, no pensemos de quien será la victoriosa sino cuando hayamos terminado el combate mientras la lucha nos necesite consagrémonos á luchar denodadamente.

Cada gremio es un tentáculo del colosal pulpo llamado Organización Obrera que paulatinamente va aniquilando al monstruo *Capitalismo*.

Descolorido este por el debilitante anemismo siente atrofiarse sus dos órganos principales: La Teología religiosa y la Teología política.

Sus dos médicos de cabecera han agotado la última receta que la Ciencia redhén les aconseja sin que ninguno de las paucitas hayan aliviado en algo al extenuado paciente.

Agotada la teología religiosa cuya base descansa en la existencia de un Dios que no es sino la creación fantástica del hombre salvaje que jamás analizó ni estudió el pensamiento libre apoyado en la Ciencia, sino que exaltado por la fe creó y divinizó una abstracción sin saberlo y después arrojado delante de ella se proclamó su hijo y su esclavo.

Antes de pasar mas adelante séame permitido hacer una ligera disertación sobre esta divinidad, pues mientras el Cristianismo y sus sacerdotes tengan influencia en las masas obreras será muy difícil sino imposible la emancipación de la Humanidad.

Voy á analizar la idea de Dios apoyado en la Ciencia Racional, tomando por punto de partida la Naturaleza y la fisiología del hombre.

Entre las muchas religiones que existen el Cristianismo es el que ha sido mas generalizado y entre todas las sectas el Catolicismo es el que ha tenido el mayor número de adeptos. Es así como se explica que la Iglesia Católica, apostólica romana sea la única sui generis verdaderamente pura.

El cristianismo como todas las religiones constituye la base principal de la explotación de la Humanidad y esto lo prueba el hecho que en todos los pueblos sea cual fuere su religión los hombres sabios los que se titulan doctos luchan por conservar la idea de una Divinidad entre las masas á fin de embruteceirlas y de este modo conservar su explotación.

El Cristianismo como todas las religiones ha sido levantado sobre los regueros de sangre y sinó que se cuenten los millones de víctimas que ha inmolado en aras de su Dios y las inñitas torturas de la Santa Inquisición para hacerse proñitos.

El Cristianismo mas que ninguna religión desarrolla y sostiene el servilismo sistemático de la Humanidad en provecho de la Divinidad haciendo del hombre un ser incapaz de iniciarse en el camino de la virtud

teniendo que esperar del cielo las revelaciones por medio de los elegidos por la gracia divina.

Estos profetas ó sacerdotes ungidos con el óleo sagrado reciben la misión de iniciar á la humanidad en el camino de la vida eterna.

Por la Ciencia sabemos que somos distintos del irracional y que lo que llamamos memoria, entendimiento y voluntad no son otra cosa que facultades ó actividades del cuerpo humano.

El hombre desde los primitivos tiempos ha tenido tendencia á adorar un poder sobrenatural encarnado en cualquier objeto material.

Esta tendencia ha sido inherente en la humanidad haciéndose necesario creer en la existencia de un Dios para conservar la unanimidad de ideas y el que no cree eso la sociedad le apostrofa con el nombre de ateo.

Pero como el hombre obedece á la ley de la Evolución ya saliendo lentamente de su estado amorfo para adquirir un estado de mayor perfección.

En virtud de esta ley desarrolla su facultad de pensar—facultad que dicho sea de paso—no se encuentra en los individuos de las otras especies.

Mediante esta facultad hoy analiza, estudia, discute y rectifica ideas concebidas por sus antepasados que hoy la Ciencia destruye con el calificativo de absurdos.

Gracias á esta facultad compara todos los seres que existen en el Universo, todas las cosas que existen en este mundo llegando á descubrir que unas sobre otras ejercen una acción y reacción constantes que se llama vida Universal.

Esta vida universal, esta fuerza creadora llamada Naturaleza crea infinitamente los mundos y entre estos mundos ha creado el nuestro con toda la variedad de sus seres orgánicos e inorgánicos.

Esta fuerza eternamente poderosa es el Ser Supremo que crea, desarrolla, conserva y destruye los seres y entre estos seres vivientes no hay ninguno que no conserve en sí cierto grado de impresión de esa fuerza universal; pues bien, esta impresión constituye en fondo de toda religión.

El hombre salvaje después de muchos siglos, guarda sus groseros ídolos y busca la Divinidad en el Universo en el sol, la luna y los fenómenos celestes.

Desenvuelta su razón por la contemplación de las leyes naturales comienza á convertirse á sí mismo y separa en ser material de su ser intelectual que lo llama alma.

Esta alma la eleva á la Divinidad Universal al verdadero Dios creador de todos estos seres.

El hombre de hoy con ayuda de la Ciencia Racional busca la existencia de este Dios y no encuentra sino una eterna y universal transformación sin principio y sin fin es decir la negación absoluta de ese Dios ideado por el pensamiento abstractivo del hombre al contemplar la Naturaleza, ese Dios eternamente preexistente, inmutable, principio y fin de todo lo creado, bondad, justicia, misericordia, sabiduría, omnipotencia infinitas ese Dios no se encuentra en el Universo real á donde pues encontrarlo.

Después de estas estériles investigaciones la inteligencia del hombre no encuentra sino el vacío, nosotros le llamaremos Nada, la fantasía religiosa le llama Dios.

De esta manera fue como el Ser Supremo el verdadero Dios fué colocado en la historia, deduciéndose fácilmente su pronta aceptación por los pueblos dado el estado de oscurantismo del hombre de la época.

Deshechada la existencia de Dios no siendo más que una creación abstracta, siendo nada absoluta, Dios no puede ser ni bueno ni malo, ni justo ni injusto, ni sabio ni ignorante, ni nada porque en realidad no es nada y sus atributos son todos credulidad religiosa obs. ciada por el hombre.

Es de trascendental importancia conocer el modo como se ha producido y desarrollo en la historia de la humanidad la existencia de Dios y la idea de un mundo sobrenatural, de lo contrario ignoraremos científicamente su origen sin saber combata la creencia en Dios que intacta, quedará intacta también el Cristianismo con su cortejo de explotadores la Sotana y el Veto.

Felizmente la propaganda del Socialismo Revolucionario ya haciendo mayores progresos y cual furioso é indomito catolicismo tambalea los cimientos de la Iglesia y los discípulos de Loyola miran atónitos revelarse las conciencias de sus feligreses que indiferentes al púlpito, al confesionario, á la misa, á la prensa, en una palabra al embrutecimiento corren ansiosos á beber en la fuente del Racionalismo el sublime néctar de la verdad científica.

No hay duda pues que la Iglesia va á su fin, sobre sus despojos inertes, con que nos hechas de las tibias de los papas cantarán las futuras generaciones el miserere de los tiempos de ignorancia y fanatismo.

Tal es á grandes rasgos la Teología religiosa ó sea la Iglesia, uno de los órganos atrofiados del monstruo Capitalismo co-

mo he dicho al principio; vamos ahora á estudiar el segundo órgano ó sea el Estado.

Entre la Teología religiosa y la Teología política existe cierta semejanza como que son hermanas que procediendo del mismo origen persiguen el mismo fin.

La primera tiene por base la Iglesia, la segunda el Estado.

A ambas las llamaré Caritativas (por sarcasmo) pues que encontrando al hombre eminentemente vicioso, malo y crápulos lo quieren hacer bueno; la una mediante el temor al diablo y al infierno; la otra mediante el temor de la ley y la cárcel.

La Historia del Perú nos cuenta que la fundación del Imperio de los Incas por Manco Capac, fué presentándose con una barreta de oro, caído del Cielo y enviado por su padre el Sol para ser el legislador de su pueblo, que golpeando el suelo, sería el lugar donde se hundiera la barreta, sería el lugar para ser la Capital que se llamó Cuzco (ombiligo ó centro).

No nos extraña el hecho, pues que en todas las religiones, los dioses se encargan de mandar sus elegidos, que, fundando el estado serán sus legisladores, pues el hombre por sí solo, no distinguiría el bien del mal; era preciso pues, que la Divinidad sobre la tierra dirigiera los pasos de la humanidad por el sendero de la virtud.

El Estado, según los metafísicos es el bienestar de la colectividad, la libertad, la justicia, la virtud y la moral sobre la tierra.

Pero yo digo todo lo contrario. Estado es la negación de los derechos del hombre, de la justicia, del honor, de la libertad, es la causa de las más bajas felonías, el origen de los crímenes más atroces.

Analicemos detenidamente cada una de las dos definiciones y veremos cual de ellas es la que descansa en el fondo de la verdad.

Comenzaremos á analizar la idea de Estado según nos la pintan sus panegiristas.

El Estado, nos dicen, es la práctica de la moral, de la justicia y de la virtud. Veamos como se practican éstas.

La moral de los hombres de estado contribuye en posponer el bien al mal, pisotear la virtud y atropellar las mismas leyes que lo rigen con tal de contribuir á su poder y grandeza.

Desprendidos de aquí la necesidad que el Estado debe armarse para hacerse fuerte y poderoso, para conquistar y no ser conquistado, de lo contrario está condenado á desaparecer.

Y para hacerse poderoso, organiza formidables ejércitos y sostiene poderosas escuadras.

Al mayor ó menor número de individuos que cobija en su seno, los llama ciudadanos; los que deben guardar ferocidad con los demás estados, naciendo de aquí ese bárbaro sentimiento llamado "patriotismo" y su inevitable consecuencia la "guerra".

El patriotismo impone la impiedad y la injusticia, la guerra, el asesinato y la rapiña.

La moral, según el Estado, castiga el robo cuando el individuo no ha robado lo suficiente para defenderse ante la ley; castiga al homicida cuando este no tiene dinero suficiente para comprar al magistrado; castiga el acto de violación cuando el individuo es inapto para defenderse.

Pero cuando estalla una guerra es vencedor el Estado entonces premia al individuo que ha robado, asesinado ó violado colectivamente.

Esta es la moral del Estado según los encargados de conservarla; ahora vosotros juzgad si esta moral descansa ó no sobre una estética racionalista.

Queda probada la íntima relación entre la Iglesia y el Estado, fundados ambos sobre el sacrificio de la vida: La una en aras de la Divinidad, el otro en aras de la Patria.

Y no obstante este modo de ser de la Humanidad, se nos pregona la libertad, la igualdad y la fraternidad para todos los pueblos.

En verdad no puede encontrarse frase que encierre mayor cinismo en los labios de los hombres del Estado, ni mayor mofa y escarnio para la humanidad.

¿Que libertad puede existir en una sociedad de gobernantes y gobernados donde depara la voluntad abso. uta, el derecho de desenfrenado á la fuerza bruta de un labellón que se llama Zar, Rey, Emperador, Presidente, Ministro ó Gobernador?

¿Que libertad puede existir en una sociedad compuesta de una minoría opresora de las riquezas solas es que en su estúpido orgullo y necia vanidad se llaman "patrones" y a muchas umbras obreras "peones"?

¿Que libertad para el obrero que se ve obligado a trabajar para el propietario, fundir su cerebro en el odioso modo de la Teología que tiene la pretensión de llamarse Ciencia?

¿Que libertad puede existir para el orador que por no cometer más delito que protestar atropellos y vaselonas de los amos se le aprisiona y salmala, ó por pro-

ducir doctrinas que vislumbran en lontananza la humanidad más humana, una humanidad de seres más dignos de llamarse racionales es lo que se le desprecia, se le encarcela y se le asesina?

¿Que igualdad puede existir para el hombre político que voluntariamente se hace esclavo del Estado eligiendo representantes entre las clases, para que se crea un "bataillon" de dos sectores al creer que pueden dárles bienestar y justicia y a la verdadera justicia que se encuentra en la conciencia de los hombres, ni siquiera la justicia escrita en los códigos fundados sobre absurdos y bendecida por la Iglesia?

¿Puede existir igualdad en una sociedad donde el estado entre sus muchos errores crea el derecho de herencia por el cual del cual habrá siempre una desigualdad económica y esta desigualdad dará origen al desarrollo y cultivo de las inteligencias burguesas y á la ignorancia y oscurantismo de las masas obreras, oscurantismo, ó ignorancia base fundamental de la explotación.

¿No mil veces nó!

Nosotros no debemos esperar que la igualdad sea obsequio espontáneo de los hombres de Estado, sería un insensatez cuando ya hemos esperado á organizar hora es que nos apresuremos á organizar la sociedad de manera que sea imposible la creación del hombre á fin de que todos, absolutamente todos los individuos, desde el niño hasta el anciano, desde el sabio al ignorante, desde el burgués hasta el mendigo encuentren de principio á fin de su vida los medios materiales y morales para conservar y desarrollar su humanidad.

Tampoco podrá existir fraternidad mientras exista el Estado porque siendo el patriotismo su ideal no hay acto más sublime ni deber más sagrado para un ciudadano que morir por su patria.

Este sentimiento instintivo del hombre primitivo se conserva aún en estos tiempos que al decir de los Estadistas y eminentes escritores es la cuna de la civilización humana.

¡Una civilización con guerras de razas, guerras de honor, guerras de políticos, guerras religiosas, guerras de conquista, guerras de fronteras; destrucción del Estado por otro Estado, sediento de sangre, ciudades incendiadas, campos devastados y miles de cadáveres presentan el aspecto más horripilante; y después de esto la nación vencedora eleva un "Te Deum" en acción de gracias al Dios de los ejércitos!

Y todo esto por satisfacer la ambición de los príncipes y sus favoritos.

El patriotismo, es pues, una funesta pasión que constituye la negación de la fraternidad humana.

Y aquí en pocas palabras la Teología del Estado.

Obreros; yo también he vivido muchos años en la más estúpida indiferencia; pero como me gustaba la ilustración cogía folletos y periódicos que á la vez que me daban luz me invitaban á analizar el porque de las cosas estudiadas, aceptando unas y rechazando otras según me aconsejaba mi libre albedrío.

Más tarde cuando abandoné el hogar paterno empecé a dejarme de ser niño y miré la vida a mi alrededor para unos pocos de alegrías y satisfacciones, dichas y placeres y para los demás de amarguras y privaciones, hambres y miseria, comprendí que la sociedad sin razón justificada estaba dividida en dos bandos: explotadores y explotados.

Yo seguía ilustrándome cada día más y más pero sin abandonar mi creencia en una vida ultra-terrena ni dudar de la existencia de un Ser Supremo.

Más tarde cuando principié la lucha por la existencia, me sentí explotado, encontrando en mi camino multitud de egoístas que me colocaban al borde de insostenibles abismos.

Por donde quiera que pasaba mi vista no encontraba sino desigualdad económica, miserias injusticias hambres y harapos pútridos regueros de lodo social.

Entonces sentí en mi alma ímpetus de rebeldía y dudando de su bondad y justicia negué más tarde la existencia de ese Dios.

He aquí, obreros, como me lancé á la lucha social sin más amparo que un poco de voluntad por ilustrarme.

Os invito á seguir mi ejemplo y desembarrasados de prejuicios morales y políticos lograréis elevar vuestro nivel intelectual preparándoos para libertaros de la tiranía burguesa.

Libertarios: robusteced la idea teórica y practicamente, cultivad los cerebros de las masas con la propaganda oral y escrita y con el libro en una mano y la piqueta en la otra destruyamos todos los dogmas que impiden el paso del pueblo á la Revolución Social.

He terminado.

Lima, Mayo 1.º de 1908.

(1) Tema, El Proceso de la Organización Obrera; leído el 1.º de Mayo.

ESQUELA

Hemos recibido del Centro Social Instructivo de Paíta la siguiente:

Paíta 1.º de Junio de 1908.

Señor Director de "El Hambriento".

Lima.

Señor Director:

Los suscritos rogamos á Ud. se digno honrar la mesa de lectura de esta Biblioteca, con un número de su acreditado periódico.

A fin de que podamos recibir todos los impresos de la República, solicitamos muy especialmente de Ud., publicar nuestra dirección requiriendo el envío de publicaciones. Cooperando, así, con su noble concurso á la gestación del porvenir y sirviendo al mismo tiempo de propagandista de los ideales por cuyo triunfo batallan las generaciones nuevas.

Confiadnos en que Ud., que ha propagado siempre la necesidad de esta clase de centros intelectuales, contribuirá con sus importantes publicaciones, nos es grato anticiparles las gracias en nombre del Centro.

De Ud. attos. y S. S.

ANGEL COLOMA, Bibliotecario.

FELIX G. RAMIREZ, Presidente.

CARLOS A. FRANCO, Secretario.

NOTA.—Dirección: Biblioteca Popular del "Centro Social Instructivo"—Paíta.

Este Centro fundó la Escuela Nocturna el 27 de Mayo de 1908.

Tolmos

Así se llama según sabemos por los diarios burgueses, un compañero español que de Chile se dirigió acá, pero parece que, sindicado por las autoridades chilenas, de Anarquista peligroso, nó le dejaron que pusiera pie en tierra, obligándolo la policía á que se embarcase de nuevo en otro vapor y se dirigiera fuera del país. No sabemos las causas y razones que puedan tener en esta República, que dice en su himno Somos libres; bella libertad, que un extranjero no pueda visitar el país porque es anarquista; creen los perros policiales y los lanudos ventrales, que no se conocerá la idea anárquica porque no viene un defensor de ella; lo veremos cuando lleguen diez ó veinte; entonces se procederá, cometiéndolo el abuso que se ha hecho con el compañero Tolmos, á quien no tuvimos el alto honor de conocer y estrecharle la mano. Un anarquista.

EL HAMBRIENTO

Este periódico es mensual de índole antipolítica y libertaria, su norma es la defensa del proletario universal y como vive voluntariamente de lo que erogen los compañeros ó toda persona progresista en bien de la humanidad, hace presente á todos los obreros en general, que deseen ayudarnos, se sirvan entregar su erogación á la misma persona de quien reciban

EL HAMBRIENTO

La Protesta

[Continuación, véase el Núm. 38]

En efecto, hace apenas... días cerca de 5,000 trabajadores de las distintas oficinas salitreras de la provincia de Tarapacá, pidieron a las autoridades legalmente constituidas en Iquique, que se les aumentase sus salarios por ser estos muy bajos, en atención al poco valor que tienen los billetes bancarios, única moneda de naciones que marchan a la bancarrota.

Pues bien, mis queridos obreros; el resultado de esta justa petición fue el obtener primero todo género de atenciones; se les proporcionó alimento y aún se les dió local para que tranquilamente esperasen las sabias disposiciones del Gobierno interesado en mejorar su suerte, y después..... Renard, uno de los más valientes generales sanguinarios honra de su raza, al frente de sus tribus de fieras humanas, no solo con sus Mausers sino que con sus ametralladoras cubrió de sangre y de cadáveres, no solo de obreros indefensos sino de mujeres y aún niños, la morada donde los inocentes pámpinos tranquilos esperaban la protección del generoso Gobierno Chileno.

Decidme: ¿hay razón para amedrentarnos y permanecer mudos é indiferentes ante crímenes miserables de esta naturaleza?

No; mil veces no. Sólo los desgraciados seres, fecundados para la esclavitud y que llevan en su frente la insultante marca de "Es clavos", pueden soportar tanta ignominia; como el asno sufre el látigo que le azota el anca y la espuela que se hunde en sus costados

El Club Lima, interpretando los sentimientos de la juventud obrera, levanta airada su grito de protesta desde este humilde recinto, y dirigiéndose a Vototros en representación de las legiones de obreros que trasforman el mundo, os dice: Uníos como un sólo hombre, cavar la honda fosa para los déspotas burgueses y levantar muy alto al canto de los "Hijos del Pueblo", la roja insignia del Irájd-j!

He dicho, Luis Prado B. (secretari) Trujillo 1º de Mayo de 1918.

EROGACION VOLUNTARIA

Correspondiente al N.º del 1.º de Mayo

Guayama - (Puerto Rico) remitido por Alberto García un Dollar, embolsado S. 2.

Lima-

Lista N.º 1.-

Juan Asabache 10, Esteban Borna 15, F. Fgari 10, Carmen Aguirre 10, Camargo 10, Luis G. García 40, Gregorio Flores 10, Juan Puiscasa 10, Victor Gonzalez 10, Manuel Quintana 20, Nectr B v d a 10, Ildro Salazar 10, Barantes y hernando 20, Eleazar Aguirre 10 R. Berto La Riva 50, Ricardo Sábriro 20, Estéban Ferns 15, Juvenal Martinez 20, Emeterio Arroyo 10, Juvenal Vasquez 50, Armando Dupueto 20, Santiago Rampoldi 20, Belisario Ramirez 20

Fábrica de tejidos de San Jacinto.-

Murga 10, Aguirre 5, C. Valle 10, Murga R. 10, Rica A. 6, Escobar 4, R. R. 6, Sobero 10, Anicama 10. E. O. 5, Segundo Flores 10, Velarde 6.

Fábrica de Acerrar Refray Drouard.

Para "El Hambriento" número 33

J. Peña 20, Vernal y Arana 20, E. Santander Silva 20, Juan Hansen 20, Pablo Lerzundi 10, J. Sarmayó 10, Un haelgueta 10, F. Palacios 6.

Para "El Hambriento" número 36

J. Peña 20, E. Santander Silva 20, B. Arana 2, Juan Hansen 10, Pablo

Lersundi 10, M. Montero 10, Un huelguista 10, G. Albojar 10.

Fábrica de acerrar de Maurer.-

M. Galarza 20, S. Sanhuesa 20, M. Gut 10, Un terrorista 10, M. Balaguer 10, G. Benites 10, F. M. 10, Aliber 10, Flecha 10, Mickle 10, Carrion 10, Carmelino 10, M. Martin 10.

Fábrica de cigarrillos El Perú.-

Francisco Figueroa 50, Aurelio Fernández 50.

Lista No. 2.-"El Hambriento" S. 5.

Fábrica de Tejidos de Santa Catalina:

Geraldina 50, Mateo Morral 20. Un aburrido 10, L. Valle 10, Oscar de Latorre 10, José Palomino 10, Enrique Mesias 10, Un paciente 20, Fedocio Garffion 10, Adolfo Aranguren 10, Ismael Cano 10, Diego Mesias 10, Julio Garay 10, José González 20, Juan Alvarez 10, Julio M. Sánchez 10, Fernando Terán 20, Hermelindo Sánchez 10, Pedro Lévano 10, Aurelio Alfaro 10, Gerardo Gómez 10 Adolfo Pérez 10, Guillermo Moreno 10, Carlos de Latorre 10, Neptali Ibañez 10, Toribio Sotomayor 10, Un condensado 10.

Jabonería Europea.-

M. Magan 20, V. Pérez 20, F. Silva 10, S. Rojas 10, R. Delgado 10, C. Oivos 10.

Fábrica de tejidos El Progreso -

Irene Castillo 6, Genara Cruz 5 Manuel Larrea 10, Fejardo 6, Gabriel Garrola 10, Diaz 6, Mesa 8 Abraham Brea 5, Camacho 5, Virgilio Ronchi 10, Araya 10, Un cordero 8, Manuel Torres 10, Franco 4, Rodolfo Rojas 5, Lucio 6, Santiago Echevarria 10, Macael Jayo 10, Isidoro Miranda 6, Manuel Fuentes 10, Max K'emburg 6, Chumpitazi 10, Oré 10, Freire 10, Ducos 10, Ohirri 10, Bueno 4, Federico A. Mendoza 10. Abelardo Guerrero 6, Pedro Reyes 4, Benites 10, Astorga 10, Morante 10, Alejandro Sánchez 10, Luis Grillo 10, Ricardo Valderrama 10 X. X 10, Luis Murilo 10 Suma total..... S. 24 83

EROGACIÓN VOLUNTARIA DEL NÚMERO EXTRAORDINARIO ANTI-ELECTORAL LIMA

Fábrica de Tejidos La Victoria

Isidoro Isqui 10, Marquez 10, Ramos N. 10, Flores P. 4, Rivedenera A. 20, Morante Teodoro A. 20 Yaya 18. Fábrica de Tejidos "El Inca"

Un grupo de obreros tejedores 70 ct.

Fábrica de Acerrar de Maurer

Sanhuesa 10, Valcner 10, J. Combe 10, G. Benites 10 Mickle 10, Carrion 10, F. M. 10, A iber 10, Flecha 10 Galarza 20.

Fábrica de Tejidos El Progreso

Genara Cruz 5, Manuel Larrea 10, Fajardo 10, Gabriel García 10, Heredia 10, Meza 10, L. González 10, F. Mendocza 12, Camacho 6, Manuel Torres 10, Mostt y Huerta 10, Maestro Guerra 10, Adams 10, Juan Miranda 6, Leonidas Vasquez 10, Tomás Otya 10, Munar 5, Abelardo Sánchez 10 Alejandro Sánchez 10, Cornejo 6, J. Manuel Toro 10, Pedro Reyes 10, Chirri 10, O. Freire 1, Oré 10, Chumpitazi 6, E. M'cklemburg 10, R. Miranda 10, J. Miranda 10, M. Jayo 10, B. Echevarria 10, Lucio 6, R. Rojas 6, Araya 6, V. Ronchi 10.

Lista Nám. 2.-

"El Hambriento" S. 5 00, Francisco Figueroa 40 cts.

Suma total..... S. 11 08

Trujillo-

Más erogaciones para "El Hambriento" número 36:

El obispo de Trujillo 20, Luis Carro 30, Mendoza M. 40, Benites A. 10,

Negrón P. 10, Ponce M. 10, Modesto M. 20, Baldivio A. 10, Orbegozo L. 10, Linskel E. 20, Barreto L. S. 10, Salón Colón 10, Estrada José 20, Luis Seminario 20, Gutierrez M. 20, Del Castillo 5, Parodi T. 10, Otiniano P. R. 10, Reyes T. 20, Veriou L. Córdova S. F. 20, Un apostólico Romano 10, Gutierrez B. 10, Chico I. 20, Hillameta D. 15, Ozano D. 10, El Rebelde 10, Cedrón E. 10. Zucca P. 30, Dios Cicilio 10, González F. 10, Serar Delgado 10, Maza S. 10.

Total..... S. 5 00

Gracey 10, Letezu 10, Arroyo 10, Quiroz 10, Valderrama 5, Rodríguez 10, Gamboa 10, Sachun 10, E. Linaer 10, C. Linaer 10, Lozada 10, Medina 10; Reyes 10, Chicapoma 10, Casós 10, Torres 5, Risco 10, Zavala 10, Coqui 10, Escobar 5, Rubio 5, Albán 10. Suman..... S. 2 00

Para el N.º 35-El resto.

Ponce 10, Infantas S. 20, Gutierrez M. 20, Otiniano P. R. 20, Del Castillo I. 5, Ohico S 20, Loyola M. S. 10, Ozano D. 10.

Para el Extraordinario Anti-electoral Lima

Lista No. 1

Luis G. García 30, Manuel Quintana 20, Victor González 10, Fermín Pacheco 10, Isidoro Salazar 10, Ernesto Cardozo 10, Gregorio Flores 10, Rosendo Rojas 10, Fortunato Figari 10, Carmen Aguirre 10, Camargo 10, Estéban Serna 10, Roberto Larriva 50, Eleazar Aguirre 10, Asmando Dupueto 20, Juvenal Martinez 20, S. Rampoldi 20.

Fábrica de Tejidos San Jacinto

Grillo 10, Murga 10, R. A. M. 5, Murga R. 10, R. R. 10, Valverde E. 4, Agreda 6, Dominguez 10, Villanueva 4, E. M. 5, Rios A. 6.

Lista No. 2 "El Hambriento" S. 5.

Cerro de Pasco

Amador Yupari y Povis 15, Manuel Lavado 20, Carlos R Escobar 20. Fábrica de Tejidos de Santa Catalina Mateo Morral 20 Un paciente 10, Juan Toares 10, Santiago Baluarte 10, Julio Muñoz 10, Jesús Aroni 10, José Palomino 10, Julio M. Sánchez 10, Guillermo Moreno 10, Hermenajildo Sánchez 10, Aurelio Alfaro 10, Pedro Lévano 10, Florencio Montoya 10, L. Valle 10, Oscar de La Torre 10 Federico Garffian 10, Adolfo Aranguren 10, Ismael Cano 10, José González 20, Toribio Sotomayor 10, Julio Garay 10, Juan Alvarez 10, Carlos de La Torre 20, Neptali Ibañez 10, Jesús Mavila de Rojas 20, Leonardo Rázuri 10, Arturo Benavides 20

Pisco-

Para el No. 36-de Mayo.

Hijino Quijarte 10, Antonio Farfán 10, Julio Parodi 10, Pablo Best 6, José Ancoya 6, Anacleto Aguilar 10, Alfredo Heredia 6, Eugenio E. Suarez 10, Samuel Lujan 10, Augusto H. Camino 6, Victor Román 10, José Eleuterio Gutierrez 6, Roberto Carrillo 6, Pascual Seaz 4, F. Cárdenas 10, Victor merino 5, Próspero Merino 5.

Erogación voluntaria No. 38.

Lima

Fábrica de Acerrar Lumber-Mill

Grupo de obreros 60.

Fábrica de Acerrar Refray y Drouard

Julio Peña 10, Edilberto Santander 20 Manuel Montero 15 Pablo Lerzundi 20 Eudocio Montero 50, Vernal y Arana 25, Alberto Brosel 10, Juan Hansen 30 G. Albuja 10. Guillermo Coloma 10.

Fábrica de Acerrar de Maurer.

M. Galarza 20, Sanhuesa 20, M.

Gut 20, F. M. 20 Balaguer 10, Combe 10, Flecha 10. Aleir 10, Carmelino 10. Martin M. 10, G. Benites 10.

Lista No. 1

Luis G. García 40, Victor Gonzalo 20, Juan Asabache 10, Gregorio Flores 10, Isidro Salazar 10, Fermín Pacheco 10, Ernesto Cordero 10.

Fábrica de Tejidos El Progreso.

Genara Cruz 6, Fajardo 10, Gabriel García 10, Diaz 8, Virgilio Ronchi 8, Manuel Torres 10 Un cordero 6, Mejía 6, N. Franco 4, Rodolfo Rojas 6, Lucio 6, Manuel Jayo 6 Manuel Fuentes 8, Isidoro Miranda 6, Chumpitazi 6, Oré 6, Esteban Ducos 10, Chirri 10. Federico A. Mendoza 10 Abelardo Guerrero 10, Benites 10, Cornejo 2, Alejandro Sánchez 8, Abelardo Sánchez 10, Ricardo Valderrama 10, Adams 10, Munar 4, Fermín Calvo 10, Gutierrez 6, Tomás Otyoa 10, Leonidas Vasquez 10, Meza 10, Maestro Guerra 10, Orellana 6, Grillo 10, Pedro Hernández 10, Pizarro 4, José Tragseil 5.

Lista No. 2-"El Hambriento" S. 5 Roberto Larriva 50 Francisco Figueroa 50.

Fábrica de Tejidos de Santa Catalina.

Hermelindo Sánchez 10 centavos; Aurelio Alfaro 10; Guillermo Moreno 10; Pedro Lévano 10; Florencio Montoya 10, Julio Núñez 10; Julio M. Sánchez 10; Adolfo Aranguren 10; Ismael Cano 10; José González 20; Toribio Sotomayor 10; Juan Alvarez 10; Isala Heredia 10; Lizardo Mabama 20; Manuel Rodríguez 45; Evaristo Rodríguez 10; Neptali Ibañez 10; Carlos de Latorre 20; Diego Masías 20; Oscar de Latorre 20; Juan Torres 10; L. Valle 10; Fernando Terán 10; Un Paciente 10; Un Condensado 10; Belisario Heredia 10.

Chicayo -Remitido por Mannel Lopez y Marjano Villavicencio, 3 soles.

Fábrica de Tejidos de San Jacinto.- Anicama 10 centavos; Murga 10; B. R. 10; Lanfranco 66; Dominguez 10; Valle 10; Agreda 4; Un Legó 5; Un compañero 5; E. O. 5; Aguirre 5.

Erogación de "El Hambriento" N.º 37.

El obispo de Trujillo 20 centavos; Luis Caro 30; Benites A. 10; Diaz Cicilio 10; Stull E. 20; Basare S. 10; Ponce M. 10; Esquena G. 10; Moreno M. 10; Pelas 10; César Delgado 10; Barreto L. G. 10; Siglo XX 20; Salón Coón 10. Estrada José 10; Zucca P. 20; Gutierrez M. 20; Goycochea B. 20; Reyes F. 20; Del Castillo S. 5; Martín Hidalgo 10; Valdivia A. 10; Silva F. 10; Chico I. 20; Flores M. 10; Rios P. 10; Gutiérrez R. 10; Julio Olortiga 10; Reverde 20; Señorita Dolores Zúñiga 20.

Viri - Ganeza, 20 centavos; Fleming, 20. -Toia, S. 4 55.

Factoría Ferr. caril - Gracey F. 10 centavos; Lazeta 10, Zavala 10, Valderrama 5, Arroyo 10, Quíroz 10, Farfán 10, Cqui 10, Escobar 5, Llerena o.o, Casós 10, Alcántara 10, Rodríguez 10, M. Sánchez 10 Reyes 10, Lozada 10, E. Linaer 10, Medina 10, C. Linaer 10, A Gamba, 10. -Total S. 1 70. Suma total de todas las listas S. 84 35.

JAPON

TRA título de documento damos la gauducción de la declaración que sius, que hemos recibido de la Liga, de que hemos hecha ya mención en algunos de nuestros números.

SOCIEDAD PARA LA REPARTICIÓN DE TIERRAS

(Tochi-(Tukken-Doshikail

DECLARACION

La tierra sobre la que vivimos, ba se de nuestras casas, fuente de nuestra producción, es de todos los dones hechos a la humanidad por la naturaleza, el más importante y el más indispensable, sin ella, por sólidos

Sixto Rojas (1)

que sean nuestros nervios, y por desarrolladas que sean nuestras facultades nos es imposible vivir.

Indispensable á todos los hombres tienen igual derecho sobre ella, porque la tierra es la obra de la naturaleza y no el producto del trabajo de ningún hombre, y nadie en el mundo tiene el derecho de impedir la reivindicación común é igual de sus semejantes.

Es pues el derecho natural legítimo invariable de la humanidad que los hombres gocen de la tierra tan equitativamente como sea posible.

El sistema actual de propiedad de la tierra, no está de acuerdo con el verdadero principio del derecho humano. Se ha tolerado un poder ilimitado de monopolización de tierra, de donde resulta que la mayor parte se halla anexada por la minoría de los ricos, y la gran mayoría del pueblo queda privada de su derecho natural.

Como resultado; estos últimos son reducidos á tan miserable condición, que su existencia se haya á merced de la minoría teniendo que someterse al poder de sus amos; llevar sobre sí un enorme fardo y ver disminuir su salario por efecto de la competencia. A estos desgraciados no los protege ni la constitución ni las leyes; el sudor de su frente y el agotamiento de sus fuerzas; no pueden cambiar su horrible situación. Sus hijos no van á la escuela faltos de todo, si caen peligrosamente enfermos no pueden conseguir un médico sin pagarlo.

Que la política y las leyes mejoren como hoy; que los medios de producción y los servicios públicos se desarrollen—pero mientras que el sistema actual de monopolio de tierras, no sea abolido definitivamente en el mundo, esos seres humanos continuarán sufriendo su situación de esclavos.

Profundamente emocionados por estas cosas, nosotros miembros de esta Sociedad, considerando los principios del derecho humano, y de acuerdo con las leyes hemos resuelto: dar á todos un derecho igual á la tierra y por consecuencia á cada individuo la posibilidad de hacerse independiente y libre.

Nosotros nos somos vulgares importantes; es nuestro corazón el que nos anima para hacer el bien. Todos los que simpatizan con nuestras ideas vengan á juntarse con nosotros.

Objeto:—Dar á todos los hombres un derecho propio é igual á la tierra.

Principio:—Todos los hombres deben gozar igualmente de las obras de la naturaleza. Todos los productos del esfuerzo humano deben pertenecer á aquellos que han trabajado con su cerebro y su brazo.

Exposición del método 1.º—

Cualesquiera que tenga necesidad de tierra en la medida de sus facultades, puede reclamar y tomarla de aquellos que tengan más de la parte que les corresponde, con cargo de devolver las mejoras puestas por ellos en la tierra.

2.º—La parte provechosa será repartida á cada individuo, por igual en toda la superficie de la tierra.

3.º—Todo individuo, hombre ó mujer, será uniformemente reconocido como poseedor de un derecho igual para recibir la tierra, desde que haya llegado á la edad legal de su mayoría.

REGLAMENTO

La Sociedad será designada con el nombre de (Tochi)—Tukken—Doshikai Oficina—La Dirección está en Tokio con sucursales en las Provincias.

Adición— Hombres y mujeres serán admitidos como miembros.

Administración—Esta será dirigida por el Comité Ejecutivo.

Gastos—Serán cubiertos por suscripción de miembros y amigos.

Por el Comité Ejecutivo

ITO NITARO.

Oficina: 1 Maxima machi Sibitaya—Kum-Tokio—Japón. Traducido de Les Temps Nouveaux.

Señores...

Señoras...

Compañeros...

Como todas las grandes ideas ó causas son calumniadas, discutidas y sus sostenedores puestos en el blanco de las risas sarcásticas. Así, todos aquellos que toman la defensa de los derechos de la mujer son motivo de burlas y escarnio de todos aquellos que creen que es una locura elevar la educación de la mujer triste esclava del hombre, que la avasalla y martiriza; partiendo siempre del derecho brutal de la fuerza.

No es mi propósito cantar alabanzas á la mujer, ni censurar indelicadamente al hombre. Nól mi único objeto es llamar la atención de éste para que comprenda y mejore la condición triste y esclavizada de la mujer.

Por lo general, en toda manifestación obrera sea del carácter que sea, todos los oradores abundan en frases violentas para condenar á los déspotas que no reconocen el derecho de los hijos del trabajo; pero siempre lo hacen á nombre del sexo fuerte, sin tomar en cuenta para nada á la mujer. Ser que vive más esclavo que el hombre, pero que por desgracia es este mismo el que la mujer esclava.

—“Desde que la humanidad existe, la mujer es esclava del hombre” ha dicho René Chaughli.

Y es la verdad. Siempre el hombre habiéndose, como antes he dicho, en su fuerza ha mirado con desden á la mujer, sin comprender que es la única luz venturosa que en su vida tiene, sin comprender el magnífico puesto que á su lado le corresponde, sin comprender el amor profundo que en su corazón encierra.

Y ellas, las pobres esclavas parece que vivieran conformes en la vida á que están condenadas, pero no es así desde uno á otro continente oímos ya sonar sus voces de protestas y quejas á la de aquellos que sin hacer distinciones bárbaras luchan por el engrandecimiento moral y material de la mujer.

Yo quiero la hora en que la mujer á igual que todos los trabajos se levanta á reclamar los derechos que como ser tiene. Pero el hombre igualándose á todos los tiranos no quiere reconocérselos, por lo que es incapaz de interpretar sus derechos, incapaz de saber comprender su libertad.

A igual que los burgueses que no creen posible en la emancipación ó redención obrera, así el hombre sin distinción de clase cree que la emancipación de la mujer es un sueño nacido en el cerebro de aquellos que quieren halagar su vanidad.

Para ellos la mujer es un ser débil que la misma Naturaleza ha colocado bajo la tutela del hombre á quien le está encomendada para tratarlo no como á otro ser igual á él sino como el objeto de sus caprichos considerándolo inferior hasta en sus pensamientos. Afirmando por todos los medios posibles “la inferioridad mental de la mujer”, haciéndola aparecer como un ser indigno de llamarse compañero del hombre.

La mujer es un ser sin criterio, no sabe pensar, no comprende las razones que se le dan, no es bien educada, es amiga del lujo, del derroche, de todo lo malo á lo que arguyen en contra de la esclava, todos, así hasta los que se precian ó pretenden ser amigos de la libertad. Sin recordar el hermoso pensamiento del eminente escritor González Prada, que dice: “La elevación moral de un hombre se mide por el concepto que se forma de la mujer; paxa un ignorante y brutal no pasa de una hembra, para el culto y pensador es un cerebro y un corazón.”

Y contra todo lo que dicen los que pretenden mantener y reconocen la esclavitud de la mujer se levantan pensadores como el que he citado, lanzando así terrible anatema contra aquellos que olvidan que la sensibilidad y el amor que sienten por sus semejantes, es lo que mamaron en los senos de sus cariñosas madres.

Si la mujer es ignorante, cábeme preguntado á quién se puede culpar de su ignorancia.

La pregunta no necesita respuesta porque bien sabido es que el único culpable es el hombre, que en su calidad de padre ó marido condenan á la mujer á vejetar en la ignorancia, monopolizando por todos los medios el saber.

Cuanto hay que en la calle son grandes amigos de la libertad, enemigos de todo aquello que revele tiranía ó opresión, y en el interior de su hogar se convierten en terribles tiranos, que todo lo ordenan en medio de vociferaciones y blasfemias que van á corromper los buenos sentimientos de sus hijos y á aseniar la sencillez y austeridad de la mujer?

¿Cuanto hay que en la tribuna, en el periódico y en los corros de sus amigos ó adeptos proclaman la igualdad y la in-

tracción, y en sus hogares se consideran dignos de todos los honores?

Que desconocen el derecho de la mujer á instruirse á igual de ellos, porque temen que se revelen en su contra.

Muchos ó la mayoría tal vez. Todos se confiaban en contra de las pobres mártires del hogar, desde el fraile que inventando miles de mentiras deprime su cerebro haciéndolas creer en dioses falsos, hasta el marido ó padre que se cree con derecho á ocultar la verdad.

La educación de la mujer está encomendada á la mujer, pero hombres son los que señalan el programa de estudios, no dejándolos estudiar sino aquello más necesario para que no seah completamente ignorantes.

La misión de la mujer según la mayoría de los hombres debe circunscribirse únicamente á sus labores domésticas á lactar sus hijos y á servir de blanco á las impericias lujas de sus maridos, las que está obligada á soportar, porque así lo mandan las leyes terrenas ó divinas.

El hombre en su deseo de dominar á la mujer no se ha conforjado con poner en boca de un Dios intoligico palabras que aseguren sus derechos sobre la mujer, sino que ha hecho leyes indignas tendentes á sacrificarlas.

Por boca de ese Dios hacen nacer esa frase infame de que “la mujer vivirá atada á la ley del marido”, y en los códigos, basándose en esa misma “paradoja” han creado leyes que jamás debían tener atribución á bárbaras émanadas de su egoísmo brutal.

La mujer ¿qué sentimientos buenos podrá quedarle después de la educación grosera que recibe?

Ninguno; pero sin embargo en su cerebro germinan bellos ideales de amor y pureza, ideales que el hombre necio se encarga de hundir en el más asqueroso vicio.

Instruida la mujer en una escuela donde á los sentimientos más bellos se denigran haciéndolos aparecer como consecuencia de maldad ó degeneración; principia por refrenar sus sentimientos nobles y puros, sin poder declarar con toda franqueza y libertad que ella también sabe sentir y amar.

No tiene derecho á elegir al compañero de su vida; no puede entregar libremente su corazón á quien ella quiera por ser contrario al pudor, á la honestidad y aún más por prohibirlo las reglas de buena sociedad cadenas cubiertas con seda pura que no conocen que lo son pero que afianzan sus cadenas.

Si quiere unirse á un hombre, otros se encargan de desacralarlo, no al gusto suyo, sino como la familia lo tenga por conveniente.

Triste suerte la de estas infelices criaturas que han de vivir sujetas á miles de intenciones á cual más ridícula y vergonzosa.

Wagners encierrados del amor caen en poder de miserabilidades encargadas de prostituir las para que el mundo engañado en la hipocresía y convencionalismos las vitupere y las lance triste baldon de oprobio.

Y ellas, las pobres nuchas para sufrir abnegadamente el sacrificio, no encuentran donde volver sus miradas para encontrar una cariñosa que les dé aliento.

En los tiempos antiguos las mujeres en todos los países de la tierra eran vendidas á quien quería comprarlas; hoy todavía existe esa costumbre entre algunos pueblos; y entre los que se dan el pomposo nombre de civilizados donde por todas partes se respiran aires de libertad no se les vende en su vida, se les entrega en manos de individuos groseros y brutales que no comprenden el tesoro de bondad que tan cerca de sí tienen.

Muchos de los que preguntan la superioridad del hombre sienten como principio que la mujer es la única culpable de que la religión está tan arraigada en el cerebro de los humanos que ella con su fe estúpida fomenta aún esas creencias malignas, que ella impidiéndose por medio de caricias al hombre, se consigue los fondos necesarios para sostener esos cultos baldón y oprobio de la generación presente.

No pretendo contradecirlos, pero al mismo tiempo quisiera señalar la debilidad del hombre ó á lo mejor que con sus demuestran su debilidad moral. Y para afirmar mi opinión traeré en mi auxilio otro pensamiento de González Prada que dice:

“Algunos aparentan revelarlas y chillan al aire libre; pero los más se resignan, callan á la sombra del baldaguino poseen doble naturaleza: en las calles lobos que devoran dérgigos y frailes; en la casa, ovejas que lamen las manos de monjes y sacerdotes.”

También cabe aquí; al señalar como único culpable al hombre, del estado de post-tradición religiosa en que se haya la mujer; citar un hecho reciente, un acontecimiento que por su magnitud ha llamado tal vez la atención del mundo entero. El hecho se refiere á uno de los prohombres del partido Socialista francés, á Monsieur Jaures.

Este gran hombre en su carácter de ministro de culto en Francia ha perseguido á los frailes hasta conseguir la separación de la Iglesia del Estado; pero el tiempo en un pequeño lapso recorrido se ha encargado de señalarlo como á los hombres de doble naturaleza.

La hija de este gran político francés no hace mucho profesaba en un convento y

su esposa lo abandonaba siguiendo los senderos marcados por la religión, que le prohibía vivir unida á un perseguidor de la Santa Iglesia.

Triste ha sido el epílogo de su gran obra para la libertad pero el triste castigo para aquellos que no principian por arrancar de esas malas artes á sus pobres mujeres. Olvidó este hombre, cosa que sucede á la gran mayoría masculina aquel sabio pensamiento que dice: “que no es buen propagandista aquel que no alcanza á convencer á su familia.”

“Podría citar ejemplos de casos análogos para demostrar la culpabilidad del hombre, pero me abstendré de hacerlo, para no obligarlos á avergonzarse y no darles lugar á que me llamen pretencioso ó cosas por el estilo.

Muchos hay también que pretenden mejorar á la mujer de sus prejuicios, empleando para ello la violencia; no buscan el convencimiento por medio de la razón y la bondad. Ese mejoramiento que vendrá cuando vea que mejora sus cosas creencias se le oprime lo que ella le produce.”

Pero esto no quejarse de la efectivamente las mujeres no comprendan la libertad ó no desean el estudio; ellas como todos los seres también ansían nuevas luces para formarse cuenta á bal de los grandes problemas de la vida.

Pero el hombre en su egoísmo no quiere comprenderlo así, y cuando la mujer desea educarse, bebiendo ese saber en los libros científicos, en lugar de proporcionárselos, pone al alcance de su mano novelas ó libros de pequeños cuentos. Porque el hombre ha hecho suyo el dogma que se adelanta y progresa al estudiar, piensa que jamás debe salir de sus manos para proporcionarlos á sus compañeras; no ellas sino él, no suficiente capaces de comprender el valor de esas obras.

Lo trivial, lo trivial, eso es bueno para la mujer.

Sin embargo entre los grandes obreros del pensamiento han descollado mujeres como Luisa Michel.

Y descuellan otras como la Severine, Soledad Gustavo y muchas otras; que han demostrado y demuestran tener tanto cerebro como el hombre.

“La emancipación de las generaciones futuras, será en su mayor parte obra de la mujer”, ha dicho otro pensador; y no cabe duda, porque educado convenientemente el ser humano sabrán cómo sean madres educar mejor á sus hijos; librándolos así de la triste esclavitud religiosa, el vil y militar en que hoy se encuentra sumergida la generación presente.

Pero la mayoría no comprende ó no quiere comprender la importancia que para el mejoramiento humano tiene la educación de la mujer, encargándose como antes he dicho de prostituir las fomentando sus defectos morales.

A una inocente y bella campesina llegada al pueblo ó á la ciudad, sus parientes principian por hacerlas adaptarse á costumbres antihigiénicas y viciosas, obligándolas á meterse en sus rostros pinturas y ungüentos que las hacen quedar con el rostro desfigurado, envileciéndola antes de tiempo.

Después ha de estudiar las costumbres de gentes bien educadas, que consisten respecto á la mujer en la más vergonzosa coquetería y en la refinada hipocresía; para que no aparezcan ridículas las obligan á ponerse atavíos á la moda que no son otra cosa sino verdaderos muestrarios de cintas y baratas, que recuerdan á los salvajes; “llevan plumas en sus sombreros como los salvajes y los generales, como los salvajes se deforman y se mutilan, agudizando sus orejas, gracias á que han perdido la costumbre de aguzar los labios y la nariz. Comprimen sus pies con zapatos extravagantes, que la impiden andar naturalmente; comprimen sus pulmones y su estómago con el corsé comprometiendo así su salud, y la de sus hijos que tendrá..... sí puede.”

Nada de esto se ha tomado en cuenta al querer liberar á la humanidad de la esclavitud á que está encadenada.

Y se ha principiado por la penosa tarea de redimir al hombre sin acordarse que á un lado del hombre, el frío y la miseria que origina la explotación burguesa.”

Esta es la triste suerte que le está señalada á la mujer, que viva ignorante y esclavizada por el hombre, quien debe emanciparse en elevarla, educarla é igual de él, dándole el puesto que verdaderamente le corresponde, como ser conciente y capaz de comprender la Libertad.

Peró junto á la mujer como málfico gé nio se levanta el hombre, quien la obliga á sufrir en silencio su bestial opresión. Y el hombre trabajador, el obrero, el que también es víctima de la explotación mexicana de los afortunados; el que á diario levanta sus manos empuñadas, protestando de su esclavitud, reclamando sus derechos á la vida y bienestar; “también martiriza y tortura á la compañera que es suerte tocar, á ésta no le queda ningún medio de desahogo, y tiene que resignarse á padecer el hambre, el frío y la miseria que origina la explotación burguesa.”

Esta es la triste suerte que le está señalada á la mujer, que viva ignorante y esclavizada por el hombre, quien debe emanciparse en elevarla, educarla é igual de él, dándole el puesto que verdaderamente le corresponde, como ser conciente y capaz de comprender la Libertad.

Temas El Feminismo que se dió lectura el 1.º de Mayo